## **TÍTULO DE PONENCIA:**

Expectativas de desarrollo y transformaciones territoriales en la Amazonía norte: El caso de la Ciudad del Milenio Cofán Dureno.

PARA EJE TEMÁTICO: La urbanización amazónica. Dialéctica entre lo urbano y lo rural.

**Proponente:** Pablo Lagos Vigueras

Filiación Institucional: Estudiante FLACSO Ecuador

Correo: pablolagos01@gmail.com

## Resumen:

La nacionalidad A'i cofán tuvo una lucha contra Texaco, que les permitió cerrar los pozos petroleros en su territorio en el año 1998, generaron estrategias de ocupación, formaron cinco comunidades orientadas a la defensa del territorio, ocupando el territorio de forma integral para defenderlo de amenazas externas. A partir del año 2011 se produce un cambio de rumbo y comienzan negociaciones entre la dirigencia A'i cofán, BGP y Petroamazonas, para la reinserción de actividades extractivas en Dureno, argumentando que la comunidad no ha obtenido beneficio por las operaciones petroleras anteriores, en cuanto a generación de fuentes de empleo y viviendas. El 2014 el gobierno confirma la construcción de la ciudad del milenio, promovida como una compensación por la afectación social y ambiental que ha tenido el pueblo Cofán en su trayectoria de relaciones con el extraxtivismo. Las obras comienzan en mayo del 2015 con la construcción de 108 viviendas de diseño cultural, es decir, con materiales del medio tales como caña Gadúa, con el objetivo de atraer turistas y generar recursos para la comunidad. Sin embargo, el diseño de la ciudad del milenio plantea un movimiento de la población, quienes desde cinco centros habitados tendrán que replegarse a vivir en un centro urbano, este movimiento va en la dirección opuesta de las etsrategias A'i de ocupación histórica del territorio. Paralelamente a la ciudad del milenio las dirigencias negociaron contratos con Petroamazonas para la reapertura del pozos petroleros en Dureno.

En base a una metodología de carácter etnográfica se examina de qué manera las transformaciones territoriales producidas por la ciudad del milenio se reflejan en la cotidianidad de Dureno, en las formas de reproducción social y en las relaciones con la naturaleza. Cuáles son los imaginarios de desarrollo que se materializan con el proyecto urbanístico y qué expectativas producen en los destinatarios. Asimismo, las respuestas, estrategias y acciones que realizan la comunidad de Dureno y sus dirigencias analizando los cambios en las trayectorias políticas, ahora en el contexto de la ampliación de la frontera petrolera en la Amazonía norte ecuatoriana.

Las preguntas que van a guiar la discusión serán: ¿Cómo se representa en el espacio los imaginarios de desarrollo y sus lógicas económicas?, ¿Qué expectativas plantea el modelo

de ciudad?, ¿de qué manera las transformaciones territoriales inciden en las formas de reproducción materiales e inmateriales de la sociedad?, ¿Cómo las políticas de redistribución se relacionan con las nuevas dependencias de la nacionalidad A´i cofán a los recursos petroleros?.

## Bibliografía

Bayon, Manuel y Japhy Wilson .2017. La selva de los elefantes blancos: megaproyectos y extractivismos en la Amazonía ecuatoriana. Quito: Abya Yala, Instituto de Estudios Ecologistas del Tercer mundo.

Bretón, Víctor y Carmen Martínez. 2015. Políticas de reconocimiento neoliberales y posneoliberales en ecuador: continuidades y rupturas. Quaderns de l'institut català d'antropologia serie monografics 31

Burchardt, Dominguez, Larrea, Peters, eds. 2016. *Nada es para siempre. Neo – extractivismo tras el boom de materias primas*. Quito: Universidad Andina Simón Bolivar, sede Ecuador y Ediciones Abya – Yala..

De la Cadena, Marisol y Orin Starn, comp. 2010. *Indigeneidades contemporáneas: cultura, política y globalización*. Lima: IEP - IFEA.

Frank, Andre Gunder (2005 [1966]): "El desarrollo del subdesarrollo", en *El nuevo rostro del capitalismo. Monthly Review Selecciones en castellano*, nº 4, pp. 144-157.

Lefebvre, H. (1978 [1968]. El derecho a la ciudad. Península, Barcelona.

Martinez, Javier. 2015. El paraíso en venta. Desarrolllo, etnicidad y ambientalismo en la frontera sur del Yasuní. Abya Yala: Quito.